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1. СМИ о Таймыре 
 

Александр Усс: «Мудрость жителей Севера очень важна для определения 
стратегических направлений развития края» 

На Совете представителей коренных малочисленных народов при Правительстве 
Красноярского края под председательством Губернатора Александра Усса обсуждались 
вопросы развития северных территорий края и особые проблемы ведения хозяйства в 
Заполярье. 

По словам заместителя председателя краевого Правительства Сергея Верещагина, в 
крае работает государственная программа по сохранению и развитию традиционного образа 
жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов.  

«В соответствии с ней жители Крайнего Севера, ведущие традиционный образ жизни, 
получают различные выплаты, обеспечиваются инвентарём, снегоходами и т.д. В то же 
время, сегодня необходимо переформатировать программу, обратив внимание на её 
экономический аспект. Например, традиционное домашнее северное оленеводство, по сути, 
является сельскохозяйственной деятельностью и может претендовать на все меры 
поддержки, предусмотренные на территории края для предприятий агропромышленного 
комплекса», - сказал Сергей Верещагин.  Он также добавил, что этот вопрос уже 
прорабатывается с региональным министерством сельского хозяйства. 

Председатель Совета, представитель «Ассоциации коренных малочисленных народов 
Таймыра Красноярского края» Григорий Дюкарев рассказал о проблемах, которые 
испытывают жители Крайнего Севера при обращении за разрешительными документами, 
правами, а также при получении медицинского освидетельствования. Глава региона поручил 
уполномоченным ведомствам проработать тему организации регулярных выездов комиссий в 
северные территории края для обеспечения местных жителей необходимыми 
вышеперечисленными услугами. 

Президент Региональной ассоциации коренных малочисленных народов Севера 
Красноярского края Артур Гаюльский проинформировал Совет о том, что министерство 
сельского хозяйства России в прошлом году утвердило дорожную карту, предусматривающую 
реализацию на территории Красноярского края в 2022-2023 годах пилотного проекта по 
созданию рыночной модели сельского хозяйства на основе принципов традиционного 
природопользования в условиях Севера и Арктики. В случае успеха эта модель может быть 
распространена на остальные арктические территории России. 

«Значительная часть нашего огромного края – это северные территории, Арктическая 
зона. Именно с развитием северных территорий связано будущее всего нашего региона. На 
Севере активно реализуются крупные перспективные инвестиционные проекты. Это 
модернизация «Норникеля» и реновация Норильска. Это крупнейшее месторождение, 
которое осваивает «Восток Ойл», что сделает Таймыр, пожалуй, самой главной нефтегазовой 
провинцией не только России, но и всего мира. Но не меньшим достоянием для нас являются 
культура, жизнь коренных малочисленных народов Севера, – подчеркнул Губернатор. – 
Мудрость жителей Севера очень важна для определения стратегических направлений 
развития края. Развитие экономики на «северах» должно создавать благоприятные 
предпосылки для того, чтобы, сохраняя традиционный уклад, жители могли получать доступ к 
достижениям цивилизации, их жизнь становилась лучше». 

Губернатор предложил членам Совета подготовить перечень первоочередных 
мероприятий по улучшению жизни представителей коренных малочисленных народов и 
обсудить его на следующей встрече. Некоторые пункты из этого списка могут войти в проект 
бюджета на 2023 год. 

Красноярский край 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
Дудинка отпраздновала 355-й день рождения 

На Набережная площади Дудинки завершился праздничный концерт «Моя судьба в 
истории Дудинки», который начался в 14 часов. Официальную часть торжества открыл глава 
города Дудинки Юрий Гурин. «Вся история нашего города – это пример силы и стойкости его 
жителей. Со времен Ивана Сорокина, все последующие поколения стремились здесь не 
только закрепиться, но и улучшить качество жизни. Эта непреклонность передалась и нам – 
мы вместе работаем для того, чтобы наш город был красивым, уютным, безопасным. Чтобы 
мы и наши дети не чувствовали себя оторванными от цивилизации, не испытывали 
негативных проявлений нашего сурового климата, и каждый житель имел равные 
возможности для самореализации», – отметил Юрий Викторович и пожелал, чтобы в домах 
горожан царили мир, любовь и взаимопонимание, а улицы Дудинки наполняли счастливые 
детские голоса. 

Под аплодисменты горожан прошло объявление нового Почетного гражданина города 
Дудинки. Им стал протоиерей Дудинского Свято-Введенского храма отец Георгий Ицков. 

С главной городской сцены прозвучало много приветствий и поздравлений. Так, от имени 
губернатора Красноярского края Александра Усса дудинцев поздравил Полномочный 
представитель губернатора Алексей Членов. Глава Таймыра Евгений Вершинин тепло 
поздравил горожан и передал главе города Дудинки Юрию Гурину сертификат на 
обустройство Снежного городка. Депутат Законодательного собрания Красноярского края 
Сергей Сизоненко за образцовое исполнение должностных обязанностей, высокий 
профессионализм, вклад в работу органов местного самоуправления и в связи с 
празднование 355-летия со Дня основания города Дудинки вручил Благодарственное письмо 
Законодательного Собрания Красноярского края начальнику отдела прогнозирования и 
контроля городской администрации Галине Кальсиной. 

Жителей столицы Таймыра также поздравили старший вице-президент компании 
«Норникель» – руководитель Норильского дивизиона, директор Заполярного филиала 
Николай Уткин, глава города Норильска Дмитрий Карасев, директор заполярного 
транспортного филиала Норникеля Алексей Новаков, заместитель генерального директора по 
бурению ООО «РН-Ванкор» Владимир Сташко и руководитель Центрального района города 
Красноярска Вадим Войцеховский. 

По уже сложившейся традиции глава города Юрий Гурин подарил огромных игрушечных 
медведей и произнес теплые слова в адрес родителей малышей, родившихся в преддверии и 
в день праздника, поздравил выпускников и пожелал счастья молодоженам. 

В ходе наградного блока отличившимся в общественной деятельности дудинцам были 
вручены памятные знаки «Человек города». Кроме того, в этом году была учреждена 
специальная номинация «Юбиляр года», в рамках которой организации, отмечающие круглую 
дату, были награждены символической памятной медалью. В числе таких организаций - 
Дудинский порт, Таймырский краеведческий музей, газета «Таймыр», Таймырский колледж, 
Таймырский архив и Таймырская межрайонная больница. 

Продолжили программу праздничного концерта выступления местных творческих 
коллективов, артистов из Норильска, Красноярска и московские гости – вокальная группа 
«Kvatro» и Пелагея. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Более десяти компаний планируют производить стройматериалы в Норильске 

Директор Агентства развития Норильска Максим Миронов презентовал участникам 
форума «Норникель. Импортозамещение – новые возможности» проект индустриального 
парка. «Индустриальный парк будет интересен тем, кто планирует хотя бы частично 
локализовать свое производство в Норильске – это экономически целесообразно. Из-за 
отдаленности в Норильск затратно что-то отправлять, поэтому выгоднее часть материалов 
производить в нашем городе по новым технологиям», – отметил Миронов. 
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По его словам, индустриальный парк позволит выстроить схему взаимодействия 
федеральных структур, научно-исследовательского центра, управляющих компаний и 
резидентов – тех, кто разрабатывает и внедряет новые технологии строительства на Севере. 

Кроме того, резиденты технопарка смогут пользоваться льготами – это гарантированный 
заказ, сниженная налоговая нагрузка, строительство инфраструктуры за счет бюджетных 
средств. 

«На сегодня мы собрали более десяти компаний, которые изъявили желание работать в 
Норильске и производить здесь материалы. Пока это в большей степени строительные 
материалы. В рамках форума готовы обсудить контракты и дальнейшее производство 
компаний на территории Норильска», – отметил Миронов. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 
«Красноярский край подтвердил статус опорного региона России»: в Заксобрании 
подвели финансовые итоги 2021 года 

В Законодательном Собрании прошли публичные слушания по итогам исполнения 
регионального бюджета в прошлом году. Красноярский край вошел в число финансовых 
регионов-лидеров России. 

Открывая слушания, спикер краевого парламента Алексей Додатко отметил, что 
успешная реализация бюджета в прошлом году позволит в условиях санкций исполнить 
социальные обязательства в 2022 году и поддержать экономику. 

Министр экономики и регионального развития Анна Гарнец рассказала, что в 2021 году 
экономика края развивалась при благоприятной ситуации на рынке, постепенной отмены 
антиковидных мер и восстановления деловой активности. По словам министра, важными 
результатами прошедшего года стали улучшение ситуации на рынке труда, увеличение 
реальной зарплаты и снижение уровня бедности. 

Вице-премьер - министр финансов края Владимир Бахарь представил основной доклад 
об исполнении бюджета 2021 года. По итогам прошлого года доходы бюджета составили 
почти 396 млрд рублей, расходы — 308,9 млрд рублей. Наш край занял четвертое место в 
стране по объемам поступивших в бюджет доходов. Превышение доходов над расходами по 
итогам года достигло исторического максимума — 86,9 млрд рублей. Поступившие ресурсы 
позволили выполнить краю все обязательства перед населением, решить задачи в рамках 
нацпроектов, расширить перечень объектов капитального строительства, увеличить 
социальные расходы и многое другое. 

«Благодаря нашей общей взвешенной политике вместе с депутатским корпусом, 
Правительством края и Губернатором, удалось третий год подряд исполнить бюджет без 
дефицита. Объем доходов позволил не только снизить госдолг, но и сформировать подушку 
безопасности в виде остатка на начало этого года, а меры по поддержке муниципалитетов - 
нарастить доходы местных бюджетов, видим положительную динамику по всем территориям. 
Такие результаты позволяют нам уверенно себя чувствовать, бюджет текущего года также 
устойчиво исполняется», - пояснил Владимир Бахарь. 

Председатель краевой Счетной палаты Дмитрий Воропаев обратил на необходимость 
работы с объектами незавершенного строительства и на проблемы развития сельских 
территорий. Министр здравоохранения края Борис Немик рассказал об основных задачах 
отрасли, одна из которых — льготное лекарственное обеспечение. 

Главы территорий также поделились опытом и озвучили свои предложения к бюджетной 
политике. Так, глава Кежемского района Павел Безматерных рассказал о том, что район 
практикует заключение соглашений о социально-экономическом сотрудничестве между 
администрацией и предприятиями района. Начиная с 2020 года, благодаря таким 
соглашениям, удалось привлечь в местный бюджет более 70 млн рублей, в прошлом году — 
45 млн рублей. Глава Лесосибирска Андрей Хохряков остановился на проблеме ветхого 
аварийного жилья. В программу расселения на 2019-2024 годы в Лесосибирске попали 160 
домов, в которых проживают почти 1,5 тысячи семей, и нужно обеспечить стабильной 
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финансирование в этой сфере. Глава Таймырского района Евгений Вершинин 
доложил о цифровом развитии Севера. Сегодня беспроводной доступ в Интернет есть я в 11-
ти населенных пунктах полуострова. В этом году в поселках Новорыбная и Волочанка 
впервые появились голосовая связь и скоростной мобильный интернет 4G, связь появится и в 
поселке Усть-Порт. Руководитель района также обозначил факторы, сдерживающие 
экономическое развитие территории – высокая стоимость топлива и продовольствия для 
населения в труднодоступных населенных пунктах. Евгений Вершинин предложил 
разработать госмеры поддержки по снижению конечной стоимости нефтепродуктов, 
продовольствия и товаров первой необходимости, предоставляемых в рамках северного 
завоза. 

Депутат Госдумы от края Виктор Зубарев озвучил позицию федеральных законодателей 
по поводу текущих событий - современные санкционные вызовы ведут к повороту экономики 
на Восток, что должно усилить роль Красноярского края. 

«Итоги исполнения бюджета за прошлый год имеют высокие показатели. Красноярский 
край собрал 1 трлн рублей налогов, подтвердив статус опорного региона России. 
Заксобрание и Правительство края работали слаженно и оперативно, несмотря на 
распространение коронавируса. Во втором полугодии уже началось восстановление 
экономики края, и его темпы позволили исполнить бюджет в полном объеме и увеличить 
профицит бюджета», - отметил председатель профильного комитета краевого парламента 
Владимир Чащин. Депутат также считает, что бюджетная политика региона должна 
своевременно реагировать на сложившиеся обстоятельства. 

По итогам публичных слушаний будет принят проект резолюции. Его доработают и 
представят на сессии Заксобрания для утверждения. 

НИА-Красноярск 
 

Государственные региональные услуги переведут в «проактивный режим» 
Министерство экономики и регионального развития Красноярского края упрощает 

предоставление региональных услуг – в крае их насчитывается порядка трёхсот. 
Трансформировать взаимоотношения граждан и государства планируют в ближайшие два 
года – депутатами Законодательного Собрания края в первом чтении поддержан 
соответствующий законопроект. 

Анна Гарнец, министр экономики и регионального развития Красноярского края: 
«Законопроект, разработанный министерством, предполагает, что региональные услуги будут 
предоставляться гражданам в крае, независимо от его места жительства или пребывания на 
момент обращения за услугой. Также теперь через единый портал услуг смогут 
предоставляться услуги, которые на данный момент оказываются только через региональный 
портал». 

Нововведения коснутся многих сфер жизни. Например, некоторые услуги будут 
предоставлять в «проактивном режиме» - то есть до обращения заявителя. Так, меры 
социальной поддержки многодетным семьям можно будет назначать на основании сведений 
о рождении детей из единого реестра записей актов гражданского состояния, без 
необходимости обращения в органы власти. 

Отметим, что в Красноярском крае уже действует пилотный проект по внедрению 
«проактивного режима». Министерство социальной политики края заранее рассчитывает и 
назначает региональную социальную доплату к пенсии неработающим пенсионерам. 
Планируется также к «проактивному режиму» привести выплату единовременного пособия 
при рождении одновременно двух и более детей; ежемесячную социальную выплату 
гражданам со статусом «дети погибших защитников Отечества»; оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг отдельным категориям граждан и выплату материальной помощи 
представителям коренных малочисленных народов. 

Добавим, что Красноярский край входит в первую двадцатку субъектов Российской 
Федерации по итогам федерального мониторинга качества предоставления государственных 
услуг в электронном виде. 

Красноярский край 
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В Красноярском крае впервые с начала года замедлилась инфляция 
Показатель годовой инфляции в Красноярском крае – один из самых низких в Сибирском 

федеральном округе. В мае инфляция в регионе впервые замедлилась с начала года и 
составила 17,4%. В апреле она была на уровне 19,3%. 

Майский показатель в Красноярском крае стал ниже общесибирского, который достиг 
18,1%. Как отметил управляющий Отделением Красноярск Банка России Сергей Журавлев, 
регион показал практически самый низкий уровень инфляции в СФО. 

По словам эксперта, на это повлияли сразу три фактора: укрепление рубля, снижение 
спроса на товары длительного пользования, а также новые предложения на рынке от 
местных производителей и поставщиков товаров и услуг. 

«Часть из них расширили производство, а в некоторых случаях предложение 
увеличилось за счет сокращения экспорта», – пояснил Сергей Журавлев. 

В частности, в регионе увеличились объемы производства яиц и курицы. Поэтому цены 
на яйца стали снижаться еще значительнее, а подорожание курицы замедлилось. 

Также в край стало поступать больше овощей из Средней Азии и Китая, из-за чего 
значительно подешевели капуста, свекла, морковь, чеснок и лук. В сибирских регионах 
нарастили выращивание тепличных огурцов, что тоже привело к снижению цен по сравнению 
с прошлым годом. 

Замедлился рост цен на сахар – на фоне уменьшения инфляционных ожиданий. Кроме 
того, выросли поставки сахара на внутренний рынок за счет ранее введенных правительством 
Российской Федерации ограничений на экспорт сахара до конца лета – 2022. Примечательно, 
что, по данным экспертов (рейтингового агентства НРА), употребление сахара в этом году по 
сравнению с прошлым годом может вырасти на 20–25%, почти до 18 кг на человека, а 
заготовки варенья увеличатся на 10%. 

В целом рост цен на продукты замедлился в мае до 19,58% после 20,3% в апреле. 
Притормозил рост цен и на непродовольственные товары, до 17,84% после 20,14% в апреле. 

К примеру, бытовая техника и электроника дорожали не так быстро на фоне 
постепенного укрепления рубля и уменьшения инфляционных ожиданий. 

Что касается услуг, то в крае выросло предложение авиаперелетов и туров. Цены на 
путешествия начали снижаться или не так сильно дорожать. Годовой прирост цен на услуги в 
мае замедлился до 13,83%, в то время как в апреле он был равен 16,85%. 

Также в России и в Красноярском крае в том числе стало оставаться больше топлива из-
за сокращения экспортных поставок. 

Дополнительный объем вышел на внутренний рынок и тоже повлиял на цены: газ за год 
подешевел, бензин подорожал всего на 4%, а рост цены на дизель замедлился. 

Однако некоторые товары продолжили дорожать, причем повышенными темпами. 
Причиной стали ограничения и сбои в зарубежных поставках. Выросли в связи с этим и 
тарифы на сотовую связь для абонентов: затраты операторов на телекоммуникационное 
оборудование увеличились. 

Как отметил Сергей Журавлев, экономика продолжает приспосабливаться: идет 
импортозамещение, ищутся новые каналы импорта, логистические цепочки выстраиваются 
заново. «Такая трансформация приводит к росту издержек у производителей и поставщиков 
товаров и услуг. Как быстро она завершится и насколько будет эффективной, во многом 
определит, какой будет инфляция в перспективе», – пояснил он. 

По прогнозам Банка России (базовому сценарию), к концу 2022 года годовая инфляция 
составит 14–17%. Благодаря проводимой денежно-кредитной политике в 2023-м она должна 
снизиться до 5–7%, а в 2024-м вернуться к 4%. 

ДЕЛА 
5. СМИ о России 

 
Запад несет ответственность за проблемы в мировой торговле и финансовой системе - 
Путин 

Стремительный рост цен на продовольствие и энергоносители не имеет отношения к 
российской специальной военной операции в Украине и стал следствием безответственной 
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политики стран G7, заявил президент РФ Владимир Путин. "Глобальная торговля 
погрязла в спорах, при разрешении которых все меньше учитываются нормы и принципы 
ВТО", - сказал Путин, выступая на саммите БРИКС. Он заявил, что "расшатывается вся 
международная валютно-финансовая система, рвутся производственные, логистические и 
инвестиционные цепочки". 

"Серьезный социально-экономический эффект, особенно для развития государств Азии, 
Африки, Латинской Америки и Ближнего Востока имеет стремительный рост цен на 
продовольствие, энергоносители и сырьевые товары", - отметил президент РФ. По его 
словам, резкое усиление инфляции стало результатом "многолетней и безответственной 
макроэкономической политики стран "Большой семерки", бесконтрольной эмиссии и 
накапливания необеспеченных долгов". 

Президент также обратил внимание на разбалансировку рынка продовольствия, 
вызванного эмиссией денежных средств в богатых странах и последующей скупкой ими 
продуктов питания в других государствах. Путин особо отметил, что разбалансировка в 
системе международных отношений назревала давно и стала "неизбежным итогом линии 
сторонников так называемого либерального миропорядка на размывание международного 
права, подрыв многосторонних институтов". 

"В интересах сохранения своего доминирования некоторые страны последовательно 
стремятся подменить действующую глобальную архитектуру, опирающуюся на центральную 
роль ООН, неким порядком, основанным на правилах. Каких правилах, кто эти правила 
придумал? Непонятно", - сказал президент РФ. 

ИА "Финмаркет" 
  

Володин рассказал, что ждет россиян с 1 июля 
Председатель Госдумы Вячеслав Володин рассказал о законодательных нововведениях, 

которые начнут действовать с 1 июля. 
С 1 июля сократится срок оформления паспорта, упростится порядок регистрации по 

месту жительства, отметил глава Госдумы Вячеслав Володин в своем Telegram-канале. 
Для получения бесплатной медицинской помощи достаточно предъявить документ, 

удостоверяющий личность, без предъявления полиса ОМС. 
В ряде регионов запустят особый налоговый режим для малого бизнеса, который 

предусматривает меньше отчетности и отмену уплаты страховых взносов. 
Еще одно нововведение затронет должников: приставы смогут списывать деньги, 

оставляя на счетах должника сумму в размере прожиточного минимума. 
С 1 июля вступит в силу ряд положений закона о биологической безопасности. Теперь 

учреждения должны уведомлять профильный орган об исследованиях в области 
биологической безопасности. 

Вести 
 

Шойгу проинспектировал российскую группировку войск на Украине 
Министр обороны РФ Сергей Шойгу в воскресенье посетил командные пункты 

российских военных на Украине, сообщили в военном ведомстве. 
"Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей Шойгу 

проинспектировал российскую группировку войск (сил), задействованную в специальной 
военной операции на Украине. На командных пунктах российских группировок Шойгу 
заслушал доклады командующих по текущей обстановке и действиям российских 
Вооруженных сил на основных операционных направлениях", - говорится в сообщении 
Минобороны. 

По данным ведомства, особое внимание Шойгу уделил организации всестороннего 
обеспечения боевых действий и созданию всех необходимых бытовых условий в пунктах 
временной дислокации российских военных. 

Кроме того, министр обороны вручил военнослужащим медали "Золотая Звезда" Героя 
Российской Федерации и Ордена Мужества за героизм и самоотверженность при выполнении 
боевых задач в ходе операции, сообщили в министерстве. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

8 

Судя по распространенной ведомством видеозаписи, вместе с Шойгу российскую 
группировку на Украине посетил начальник Главного оперативного управления (ГОУ) 
Генштаба ВС РФ - первый замначальника Генштаба Сергей Рудской, замминистра обороны 
РФ, курирующий боевую подготовку, Юнус-Бек Евкуров. 

На кадрах показано, как делегация Минобороны выходит из вертолета, затем проводит 
совещание, после которого Шойгу награждает отличившихся военнослужащих. 

"Уверяю вас, впереди у вас еще много славных дел во благо нашего отечества, 
Вооруженных сил, Воздушно-десантных войск. Поздравляю! Берегите себя", - сказал министр 
обороны. 

Поездка состоялась на фоне продвижения российских войск на территории Луганской 
народной республики. 

INTERFAX.RU 
 

Путину доверяют 80 процентов россиян, показал опрос 
Президенту России Владимиру Путину доверяют 80% россиян, свидетельствуют 

результаты опроса фонда «Общественное мнение». 
По данным исследования, 80% респондентов заявили о доверии президенту, 12% 

опрошенных выбрали вариант ответа «скорее не доверяю» главе государства, еще 8% 
затруднились ответить. 

По мнению 81% опрошенных, Путин скорее хорошо работает на своем посту. 
Противоположной точки зрения придерживаются 8% россиян. Затруднились ответить на 
вопрос 11%. 

Опрос «ФОМнибус» проведен 17—19 июня среди 1,5 тысячи респондентов от 18 лет и 
старше в 104 населенных пунктах 53 российских регионов. 

РИА Новости 
 

Песков назвал сроки достижения Россией технологического суверенитета 
Россия может достигнуть технологического суверенитета за 10-20 лет, для этого надо 

создать условный «Алмазный фонд» из нескольких десятков собственных разработок. Об 
этом в интервью «РИА Новости» рассказал спецпредставитель президента по цифровизации 
Дмитрий Песков. 

«Если говорить о реалистичной задаче технологического суверенитета, она выглядит 
так: за 10-20 лет можно создать 30-50 собственных линий передовых разработок, которые 
станут экспонатами нашего «Алмазного фонда технологий» и смогут обеспечить 
продовольствие, безопасность, медицину и связность в стране в случае любых катаклизмов», 
— сказал Песков. 

По его словам, «вопрос в том, чтобы иметь свой «Алмазный фонд» технологических 
разработок, которые есть либо только у тебя, то есть это технологическое превосходство, 
либо есть еще у трех-пяти стран в мире — то есть технологический паритет». Представитель 
президента отметил, что в отличие от обычного «Алмазного фонда» — технологии 
обесцениваются и их нужно «постоянно пополнять». 

После начала военной операции на Украине страны Запада и Азии ввели санкции против 
России. В частности, США объявили ограничения на высокотехнологичный экспорт, из-за 
которого, например, производители процессоров перестали поставлять их в Россию. 
Потребительской техники и электроники американские санкции не коснулись, но многие 
зарубежные компании самостоятельно приостановили или полностью прекратили поставку 
своей продукции в Россию, в том числе Apple, Samsung, Dell и др. ЕС, в свою очередь, 
наложил ограничения на поставку электронных товаров для домашнего пользования дороже 
€750, а также электронных устройств для записи видео и звука стоимостью более €1 тыс. С 
российского рынка также ушли несколько крупных разработчиков софта, в том числе SAP, 
Oracle и др. 

В начале июня премьер-министр России Михаил Мишустин поручил создать 
индустриальные центры компетенций для импортозамещения в ключевых отраслях 
экономики. Он также предложил правительственной комиссии рассмотреть предложения о 
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замене отраслевых и общесистемных зарубежных решений на российские 
программные продукты и программно-аппаратные комплексы. 

В свою очередь спецпредставитель президента России по вопросам цифрового и 
технологического развития Дмитрий Песков предложил стратегию «технологического 
острова», под которой он понимает достижение полного технологического суверенитета. Для 
этого, по его словам, необходимо отработать «зеленую» повестку, создать собственный 
техноэкономический блок, экспортный пакет продукции сельского хозяйства, новое поколение 
транспортных логистических коридоров между Россией и странами Азии и др. 

 РБК 
 

На Россию ложится тень великой рецессии. Снижение цен в РФ заставляет откладывать 
покупки и инвестиции 

Российская экономика находится на грани сваливания в дефляционный штопор. 
Снижение розничных и оптовых цен уже сегодня подталкивает к откладыванию покупок и 
инвестиций. Ведь какой смысл покупать сегодня металл, квартиры, доски или другие 
стройматериалы, если их цена становится ниже буквально каждый месяц? Для выхода из 
дефляционной спирали требуется не одно десятилетие – показал опыт Великой депрессии в 
США или пример многолетней стагнации в Японии. Правда, нынешний российский кризис 
осложнен еще и фактором неопределенности, который не позволяет прогнозировать начало 
восстановления экономики. Такая неопределенность может отложить на годы начало 
оживления спроса или инвестиций. Нынешнее руководство ЦБ РФ училось по американским 
учебникам, которые начинаются с описания опасностей дефляции, поэтому от ведомства 
Эльвиры Набиуллиной следует ждать быстрой реакции в виде нового снижения ставки и 
ослабления рубля, говорят эксперты. Правда, и эти ожидания сами по себе также являются 
стимулом для откладывания инвестиций – то есть служат фактором новой дефляционной 
волны. 

За три недели – с 28 мая по середину июня – в России зафиксировано абсолютное 
снижение розничных цен, которое составило более четверти процента. В конце лета в РФ 
обычно случается один месяц дефляции на фоне сезонного снижения цен и поступления 
продукции нового урожая. Но сегодня ситуация принципиально иная. Нынешняя дефляция 
вызвана фактором физического перепроизводства многих ресурсов в условиях экспортных 
санкционных ограничений, а также сжатия потребительского спроса. Эти внесезонные 
факторы перечислены в новом исследовании Центра макроэкономического анализа и 
краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП). Действительно, российские металлурги уже 
сообщили о вероятном сокращении производства более чем на четверть из-за санкций и 
сужающегося внутреннего спроса. Похожая ситуация и в деревообработке: перепроизводство 
здесь может превышать 30%. 

Текущее снижение цен на строительные материалы эксперты называют ярко 
выраженным. Плиты ДСП подешевели в среднем на 5,5% за три недели, а доски – на 2,5%. 
Такое снижение цен экономисты объясняют начавшимся снижением потребительского 
спроса, тем более – на «инвестиционные» товары. А предприятия деревообработки 
указывают и на сильное влияние антироссийских санкций, которые и определили избыточное 
производство по сравнению с запросами «придушенного» внутреннего рынка. 

Заметны ожидания снижения цен и на рынке жилья. По данным последнего замера 
потребительских настроений от компании IRN.RU, подавляющее большинство участников 
опроса (68,5%) ждут снижения цен на недвижимость в ближайшие три месяца. По сравнению 
с весенним опросом доля таких ожиданий выросла на 10,7 процентных пункта (п.п.). Около 
трети респондентов (29,7%) считают, что за лето цены снизятся в пределах 5%, а 38,8% ждут 
более существенного падения. 

Доля тех, кто ожидает номинального роста цен квадратного метра, по сравнению с 
мартом снизилась с 27,7 до 16,2%. Еще около 15% участников июньского опроса считают, что 
цены за лето не изменятся. И это почти столько же, что и в марте (14,5%). 

Цены квартир в столице уже начали снижаться. По данным аналитического центра 
IRN.RU, в мае рынок жилья Москвы впервые с начала 2018 года ушел в ощутимый минус – за 
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месяц цены на вторичном рынке опустились на 0,6%. В Новой Москве и Подмосковье, где 
сосредоточено самое дешевое жилье в Московском регионе, существенного снижения цен 
пока не наблюдается, но рост уже практически остановился. 

«Стартовавшее в мае снижение цен скорее всего продолжится: при нынешнем курсе 
рубля и падающих доходах населения текущие цены выглядят уже совершенно 
неадекватными. Стоимость жилья как минимум должна откатиться назад к уровням начала 
2022 года, то есть снизиться на те 5–10%, которые прибавила в период слабого рубля 
весной», – считает руководитель аналитического центра «Индикаторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олег Репченко. 

Картину растущего фронта дефляции дополняет продовольствие. «Началось снижение 
цен на ряд видов мяса и мясопродуктов, прежде всего на свинину (–1,1% за три недели) и 
курятину (–0,69%), а также на вареную колбасу (–0,27%). 

Связано это, вероятно, с избытком предложения. Возможность вывоза свинины в 
условиях проблем с платежами ограничена, а спрос малообеспеченных групп населения на 
дешевые сорта мяса как минимум не растет, отмечают эксперты ЦМАКП. По их данным, 
наметилось также снижение цен на нефтепродукты: бензин и дизельное топливо подешевели 
на 0,1% за три недели. Это связано с формированием избытка предложения на рынке (из-за 
ограничений на экспорт и технической невозможности быстро снизить добычу нефти) на фоне 
ограниченного спроса, считают эксперты. В рознице продолжается также падение цен на ряд 
видов лекарств массового спроса. 

Впрочем, на ряд товаров внутренние цены продолжают заметно подниматься. В РФ, в 
частности, идет медленное, но неуклонное удорожание товаров, производимых из зерна. За 
три недели прирост цен на пшеничный хлеб составил 0,5%, на печенье – 0,42%, на ржаной 
хлеб – 0,36%, на пшеничную муку – 0,28%. Экономисты ЦМАКП объясняют это 
проникновением в РФ инфляционного импульса с мирового рынка зерна (несмотря на 
выстроенную в последние два-три года довольно мощную, эшелонированную систему 
защиты от импорта инфляции). 

«Устойчивая дефляция – это очень грозный фактор. Она сопровождала экономику США 
во время Великой депрессии и носила длительный характер в Японии во времена 
десятилетия стагнации и «японской болезни», – напоминает замдиректора «Центра 
развития» Высшей школы экономики Валерий Миронов. При этом выход из дефляционной 
спирали в нынешних российских условиях осложняется фактором неопределенности. «В 
случае рецессии без фактора неопределенности субъекты экономики примерно понимают, 
когда начнется фаза оживления. А в случае нашего кризиса такого понимания нет. И поэтому 
выход из рецессии может затягиваться на годы из-за откладывания инвестиций или 
сокращения производства», – объясняет экономист. По его словам, ценовые сигналы очень 
важны для движения капитала. И в те сектора, где наблюдается снижение цен, капитал вряд 
ли направится. 

По данным Росстата, майские оптовые цены в добыче полезных ископаемых составили 
только 78,3% от апрельских. А в обрабатывающих производствах средние цены за май 
составляли 98,3% от показателей апреля. В добыче угля оптовые цены в мае упали почти на 
5% по сравнению с апрелем. В нефтегазодобыче падение оптовых цен составило 27,5%, а в 
добыче металлических руд – 14%. В металлургическом производстве снижение оптовых цен 
составило в мае 4,2% к апрелю. 

Привыкшие бороться с инфляцией российские чиновники воспринимают нынешнее 
снижение цен как благо и даже предмет для гордости. Возможно, не понимая при этом все 
опасности дефляции. Однако Миронов надеется, что функционеры российского ЦБ могут 
своевременно распознать эти риски. «В руководстве Центробанка есть хорошие 
макроэкономисты с западным образованием. А западные учебники по макроэкономике 
начинаются с изложения опасностей дефляционной спирали, которая имела место во время 
Великой депрессии. Поэтому задержки реакции в ЦБ быть не должно», – считает Миронов. 
Решительное снижение ключевой ставки, по его словам, может вытолкнуть деньги с 
банковских депозитов и ослабить рубль, что также позитивно скажется на ценовых сигналах в 
экономике. 
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Однако последний отчет Центробанка о состоянии промышленности рисует в целом 
благостную картину. «Индикатор бизнес-климата Банка России в мае вырос за счет как 
улучшения ожиданий компаний, так и снижения негатива в оценках текущей ситуации. 
Ожидания предприятий по производству и спросу улучшались, но медленнее, чем в 
предыдущие два месяца. Ценовые ожидания продолжили снижение, вернувшись к уровню 
февраля 2021 года», – сообщается в документе ЦБ под названием «Мониторинг 
предприятий» за июнь 2022 года. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Путин вынес Европе последнее предупреждение. Новости недели напомнили бег Фиби из 
сериала «Друзья» 

В сериале «Друзья» — а на неделе из-за ряда событий было модно вспоминать, как 
молоды мы были, — так вот, в сериале «Друзья» была Фиби. И она очень потешно бегала — 
руки, ноги и голова в процессе выписывали кренделя и болтались как придется. Вот у нас на 
неделе весь мир (ну, хорошо, не весь, но интересующие нас части) был как та Фиби на бегу. 

Начнем из-за океана. Там вроде шло-шло превращение в Содом и Гоморру, ничто не 
предвещало беды. Сначала Дженнифер Лопес, выступая на концерте в Лос-Анджелесе, 
позвала на сцену дочь и обратилась к ней «они». То есть девочка считает, что она не 
девочка. Но и не мальчик. Неведома зверушка. Извините — небинарная персона. Потом сын 
Илона Маска Ксавьер, нормального вроде мужика с нормальной женщиной, тоже объявил, 
что не хочет быть сыном, а хочет быть дочерью. То есть все по плану вырождения: 
насаждение мысли, что пол — это свободный выбор свободного человека в свободной 
стране, лезло изо всех щелей. И тут — как из душа окатило: Америка отменила на 
федеральном уровне конституционное право на аборты (вот, что пропаганда делает, — чуть 
не написал право женщин на аборты). Прямо лучшие начинания Сталина на вооружение 
взяли. И тут же ряд «республиканских» штатов запрет абортов ввел. В Вашингтоне у Белого 
дома срочно затеяли дорожный ремонт, чтобы помешать протестам (а вы думали, это чисто 
российское изобретение?). Но протесты тем не менее начались, и многие прогнозируют 
Америке лето не менее веселое, чем было во время расцвета BLM. А некоторые скучные 
политологи считают, что все это было сделано специально, чтобы отвлечь граждан США от 
байденфляции. Байден, кстати, сказал, что это решение Верховного суда США «отбросило 
Америку на 150 лет назад», хотя в 2006 году говорил, что аборты — это плохо. 

Но Байден вообще прогрессирует. Если в марте этого года у него была замечена 
шпаргалка с тезисами для ответов журналистам, то на этой неделе, 23 июня, в шпаргалке 
президента США для встречи с представителями «зеленой» энергетики были прописаны уже 
элементарные физические действия. Например: YOU take YOUR seat (ТЫ садишься на СВОЕ 
место). И тоже, казалось бы, все с Байденом ясно. Ан нет. На неделе он выдает очень 
четкую, ясную, объясняющую многое из происходящего мысль: между Россией и Европой 
начинается состязание на выносливость. «Что может выдержать Россия и какова будет 
готовность Европы переносить лишения?». То есть победит тот, кто сможет дольше 
выдерживать большее количество неудобств. Здесь у нас явное преимущество. Но 
европейские политики решили демонстрировать чудеса мазохизма. 

Не успела Молдавия (вместе с Украиной) стать кандидатом в члены ЕС, как ее 
начальница Санду тут же заявила, что страна поддержит антироссийские санкции Евросоюза. 
Но это-то еще полбеды. Литва вообще взяла разбег, чтобы прыгнуть со скалы. Тут важна 
хронология. Итак, сначала Литва заявила, что ограничит транзит в Калининградскую область. 
Россия пообещала проблемы. Литва сделала круглые глаза и стала кивать на ЕС — мол, мы 
только их санкции выполняем. Евросоюз (а там тоже догадываются об «Игре в кальмара» с 
Россией) начал тыкать пальцем в Литву — это все прибалтийская самодеятельность. Но. 
Проблем-то от России немедленно не последовало. И Литва опять раздухарилась — 
заблокируем, не пустим, не боимся угроз. Вот эта самая хронология — это ведь чисто 
украинский случай. Тогда Россия тоже долго увещевала, просила, предупреждала. Но Литва 
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наступает на украинские грабли. Заметят там (в Литве в частности, а в Европе в целом) 
последнее предупреждение Путина или нет? Очень простое предупреждение, сделанное на 
встрече с Лукашенко: в ближайшее время в Белоруссию будут поставлены комплексы 
«Искандер». Желающие могут самостоятельно ознакомиться, да хоть в Википедии, с 
возможностями комплекса и с тем, какие боеголовки могут устанавливаться на его ракеты. 
Лучше бы прислушались, потому что и время ускорилось, и времена поменялись: лимит 
доверия исчерпан — обещаниям Россия больше не верит, даже письменным, только 
действиям. Об этом на неделе говорили Песков («Да, это будет затяжной кризис, но мы 
никогда больше не будем доверять Западу») и Патрушев («Нельзя доверять не только 
устным заявлениям Запада, но и письменным»). 

Ну и как говорили когда-то по телевизору — новости культуры. Их, конечно, было много, 
но народных — две. Те самые, из-за которых бумеры и принялись вспоминать, как 
перематывали кассеты на карандаше. Цою на неделе исполнилось бы 60 лет, а в возрасте 48 
лет умер Юрий Шатунов. Один — герой поколения, другой — кумир. И вроде совсем не 
похожи, но оба — любимы народом. Цой пел про группу крови на рукаве и звезду по имени 
Солнце, а Шатунов — про белые розы и седую ночь. По молодости лет мне казалось — о 
разном поют. А сейчас понимаю — об одном пели. 

МК 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.06.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 53,32  ▼ 0, 03 

EUR 55,96  ▼ 0, 02 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


